

COMITE DIRECTEUR

MARDI 13 SEPTEMBRE 2022 – VISIOCONFERENCE

PRÉSENTS

Comité directeur :

- Christian BABONNEAU, président général
- Jean FOURNIER, conseiller auprès du président
- Gérard BRIAUD, secrétaire général
- Yves LAMBERT, trésorier général
- Sophie ERIDIA, chargée de mission Vie associative et territoire
- Philippe BLANC, secrétaire général adjoint
- Bertrand ROUSSEAU, médecin fédéral
- Geneviève MANIGAUD, trésorière générale adjointe
- Chloé CARE, vice-présidente Recherche, développement et innovations
- Marie-Noëlle GOUIFFES, vice-présidente Jeunesse et éducation populaire
- Cécile MERCIER, vice-présidente Formations
- Dominique JOLY, vice-présidente Activités gymniques et d'expression
- Pascal FONTENEAU, vice-président Activités artistiques et culturelles
- Patrick LAURENDEAU, vice-président Activités sportives
- Bruno GENDRON, membre, chargé de mission Activités sportives et activités émergentes
- Walter GROCHULSKA, membre, chargé de mission Santé Atoutform'
- **Invité** : Gilles MORIN, aumônier national

Siège fédéral :

- Julien MARY, coordinateur du siège fédéral, responsable du pôle activités et formations
- Thomas MOURIER, responsable adjoint du pôle communication, développement et partenariat
- Annabelle MATHIEU, attachée de direction, responsable des événements institutionnels

Direction technique nationale :

- Fabienne VENOT, directrice technique nationale
- Laurence MUNOZ, conseillère technique nationale
- Eric LAMARQUE, conseiller technique national

Forma' :

- Guillaume GARREAU, directeur

EXCUSES

- Véronique ARROYO, vice-présidente Santé et inclusion des publics
- Ophélie ANTOINE-STORZ, membre, chargée de mission Activités gymniques et d'expression
- Nicolas MENAGER, membre, chargé de mission Commission sportive FICEP
- Noémie JOST, membre, chargée de mission Formation et jeunesse et éducation populaire
- Anne-Marie LEMOINE, membre, chargée de mission Formation des dirigeants
- Céline REIXACH, membre, chargée de mission Inclusion des publics
- Philippe RENAUD, membre, chargé de mission Activités culturelles et réunion des trésoriers régionaux
- Valérie BELSITO, responsable du pôle administratif, juridique, financier et vie associative

1 PREAMBULE

Désormais, les réunions du comité directeur sont scindées : une partie en distanciel et une partie en présentiel. La réunion en visioconférence traite des sujets descendants quand le présentiel est privilégié pour les sujets méritant discussions et positionnements. Quelques jours en amont des réunions du comité directeur en présentiel, une réunion en visioconférence est donc programmée et aborde les informations générales.

Ces modalités font suite aux travaux menés lors de la saison 2021/2022 sur les évènements et rendez-vous institutionnels.

2 INFORMATIONS GENERALES

Le président général souhaite la bienvenue aux membres du comité directeur à cette réunion qui ouvre la saison 2022/2023.

Tout d'abord, le président général adresse, au nom du comité directeur, ses condoléances aux familles de :

- Roger PHILY, membre du comité directeur de 1996 à 2008, vice-président des activités artistiques et culturelles de 2000 à 2004 et président du comité départemental du Rhône ;
- Marcel BOURDIN, actuel président du CD Seine Saint Denis ;
- Jean-Marc DELBANO, ancien membre de la commission musiques ;
- Léon LIGNEAU, ancien président de la ligue Pays de la Loire ;
- Jacques FROUIN, ancien membre du conseil d'administration de la ligue Aquitaine.

2.1 CRISE AU SEIN DU MOUVEMENT SPORTIF

Le CNOSF connaît une crise au sein de son conseil d'administration. En effet, lors de sa réunion du 12 septembre, le conseil d'administration du CNOSF, sur demande de sa présidente Brigitte Henriques, a révoqué le mandat en tant que secrétaire général de Didier Séminet. Il demeure membre du conseil d'administration. Un nouveau secrétaire général sera élu par le conseil d'administration (la date de la réunion n'est pas fixée).

Le président général indique que les différentes crises qui touchent le mouvement sportif donnent une mauvaise image du sport. Il la déplore à deux ans des Jeux Olympiques et à un moment où le mouvement sportif devrait se montrer solidaire.

2.2 MINISTERE DES SPORTS ET DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES

Le président général devrait rencontrer la ministre des Sports et des jeux Olympiques et Paralympiques devrait avoir lieu avant la fin de l'année.

2.3 L'HONORABILITE

Selon la loi du 21 février 2020, tout dirigeant ou encadrant bénévole est soumis au contrôle d'honorabilité. Pour cela, un fichier des licenciés dirigeants ou encadrants de plus de 16 ans est envoyé pour contrôle au fichier judiciaire automatisé des auteurs d'infractions sexuelles ou violentes (FIJAIS). A ce jour, un grand nombre de retours est renvoyé à la fédération car les indications envoyées par la fédération (et donc apparaissant sur la licence) ne concordent pas avec le fichier judiciaire. Il s'agit souvent d'un lieu de naissance erroné, mais il peut également s'agir d'erreur sur un nom, une date de naissance. Les comités départementaux sont chargés de vérifier les retours qui concernent les licenciés de leur territoire afin que le contrôle d'honorabilité puisse s'effectuer.

Le président général indique qu'un courrier à sa signature a été adressé aux comités départementaux et régionaux pour qu'ils procèdent aux régularisations.

Certains dirigeants ou encadrants refusent de se soumettre à cette loi ; en conséquence ils ne pourront pas être licenciés.

2.4 LES ACTIVITES EMERGENTES

La fédération est sollicitée pour accueillir des sports n'appartenant pas à une fédération reconnue par l'Etat. Chaque sollicitation sera étudiée au coup par coup avec une première analyse des opportunités par la directrice technique nationale et le coordinateur du siège.

L'accueil de nouvelles activités est une opportunité de se diversifier mais ne doit pas se faire au détriment des activités historiques et traditionnelles.

2.4.1 LA CAPOEIRA

La fédération a déjà amorcé un travail avec la capoeira sous l'égide de la commission Arts martiaux. Un groupe capoeira a été créé, il est piloté par Guillaume Lebreton, membre de la commission Arts martiaux et est suivi au siège fédéral par Pauline Tardiveau. A ce jour, 3 vidéos de présentation de l'activité ont été créées et diffusées. Par ailleurs, un grand mestre de la capoeira a déposé sa candidature pour intégrer la commission. La fédération française des écoles de capoeira a demandé à chacune de ses associations de s'affilier à la fédération et promeut, par ailleurs, la FSCF.

Pour information, la capoeira est une forme de manifestation culturelle populaire brésilienne. Art complet par excellence, elle mêle des éléments de combat, de musique et de chant, de danse, de théâtre, d'acrobatie, de poésie, et le rituel y est omniprésent.

2.4.2 TRICKING

Julien Mary va rencontrer un dirigeant d'association de tricking. Une étude va être faite sur leurs attentes et sur les opportunités de développement pour présentation au comité directeur.

Pour information, le tricking désigne un sport extrême issu des arts martiaux mêlant différentes acrobaties en provenance du taekwondo, de la gymnastique, capoeira, du freerun et breakdance.

2.4.3 BASKIN

Fabienne Venot a rencontré l'association Baskin. Bien que cette activité soit développée par l'Ufolep, l'association se dit intéressée par la FSCF et les possibilités de développement de l'activité.

Pour information, le baskin est un sport collectif qui oppose 2 équipes de 6 joueurs/joueuses. Hommes et femmes, personnes valides ou en situation de handicap (physique, mental, sensoriel...) experts et débutants au basket, forment une même équipe.

2.4.4 LACROSSE

Fabienne Venot a rencontré les dirigeants d'une association qui regroupe des associations de lacrosse. A ce jour, il n'existe que 10 clubs, mais cette discipline pourrait revenir aux Jeux Olympiques (inscrite aux Jeux Olympiques en 1904 et 1908).

Pour information, lacrosse est un sport collectif où les joueurs se servent d'une crosse pour mettre une balle dans le but adverse.

2.4.5 MÖLLKY

Plusieurs rencontres ont eu lieu avec le président de la fédération de möllky (62 associations). Deux propositions ont été faites par la fédération pour envisager leur intégration. A ce jour, on tend vers la signature d'une convention. Cependant, bien que le président de la fédération de möllky souhaite se rapprocher d'une fédération reconnue, les dirigeants et les pratiquants doivent en comprendre les tenants et les aboutissants. Leur adhésion, si elle doit se faire, prendra du temps et devra passer l'étape d'une assemblée générale en leur sein.

Pour information, le möllky est un jeu d'adresse avec des quilles numérotées de 1 à 12, qui se joue en extérieur.

2.5 RETOURS SUR LE CAMP FICEP ET SOLEADER

Marie-Noëlle Gouiffès indique que le camp Ficep et SoLeader se sont bien passés bien que deux animatrices n'aient pas pu s'y rendre en raison de la covid 19.

En ce qui concerne SoLeader, il avait été attendu une présence plus importante des jeunes Allemands (8) mais il a tout de même compté 26 participants Français. Les jeunes se sont dits satisfaits, et l'évènement adossé au séjour a fait l'unanimité. Il a été constaté des disparités d'intérêt et de connaissances sur l'ensemble du séjour compte tenu des différences d'âge des participants et de leur niveau d'engagement bénévole. Ceux-ci ont des attentes et veulent continuer.

2.6 INFORMATIONS SUR ADAGIO

Gérard Briaud indique que la première saison sur Adagio a été clôturée et que la deuxième a démarré. Le dispositif permet une ré-affiliation rapide.

Les changements sur les modalités pour le certificat médical retardent la prise de certaines licences et entraînent quelques difficultés, mais des solutions sont envisagées pour que cela soit le moins contraignant possible pour les utilisateurs.

Pour cette saison, il pourra être noté 2 représentants légaux et non plus un seul pour les licenciés mineurs. De plus, le renouvellement des licences est possible, ce qui permet de ne pas avoir à renseigner une nouvelle fois les informations sur le licencié.

Le module sur la gestion des formations est en phase de test. Une solution est en cours de recherche afin que les personnes non licenciées puissent s'inscrire au Bafa-Bafd.

2.7 INFORMATIONS SUR LA DIRECTION TECHNIQUE NATIONALE

Fabienne Venot rappelle le départ de Gérard Santoro au 31 août 2022. Dans l'attente de son remplacement (en cours de négociation avec le ministère), ses différentes missions ont été redistribuées :

- Evolution sur le suivi des régions :
 - o Laurence Munoz
 - Centre Va-de-Loire
 - Temporairement : Auvergne-Rhône-Alpes
 - o Eric Lamarque
 - Temporairement : Bretagne
 - o Fabienne Venot
 - Ile-de-France
 - Temporairement : Outre-Mer
- Evolution sur la prise en charge des dossiers
 - o Convention C3D dans le cadre du projet AVA : Laurence Munoz
 - o Inclusion/handicap : Fabienne Venot
 - o Insertion (Impulsion 75) : Fabienne venot

Par ailleurs, le ministère a accordé un CDD de septembre à novembre 2022 occupé par Samuel Ratier qui a pour mission la digitalisation des pratiques et le label Terre de jeux.

De plus, dans le cadre de l'accompagnement et le développement des territoires, la direction technique nationale est assistée par Hugo Randolet, alternant.

2.8 POINT SUR L'ORGANISATION DU SEMINAIRE DE RENTREE

Annabelle Mathieu rappelle les travaux qui se tiendront lors du séminaire de rentrée à Nice le samedi 17 septembre et fait un point sur les présences. Les présidents de comités régionaux sont invités à participer ; ils sont au nombre de 6 à avoir répondu présent.

Elle fait un point sur la logistique : horaires des séances, restauration, hébergement en internat.

2.9 ACTUALITES DES VICE-PRESIDENCES

2.9.1 ACTIVITES SPORTIVES

Patrick Laurendeau indique que la première manifestation nationale 2022/2023 se tiendra avec le tir sportif à Chalons-en-Champagne.

Les commissions ont travaillé sur leur budget et ont programmé leurs réunions dont une en présentiel.

2.9.2 JEUNESSE ET EDUCATION POPULAIRE

Marie-Noëlle Gouiffès informe de l'arrivée de Brice Luhaka en remplacement de Said Benrahmoune pour le BAFA BAFD et indique que le compte rendu pour l'habilitation BAFA est à fournir pour le 15 octobre.

2.9.3 FORMATION

Cécile Mercier indique que 3 dossiers sont en cours :

- La mise en place de l'atelier formation des dirigeants au séminaire de rentrée à Nice ;
- L'organisation du séminaire des formateurs dont la thématique fil rouge sera le e-learning ;
- La plateforme de e-learning dont les expérimentations tests ont commencé.

2.9.4 ACTIVITES GYMNIQUES ET D'EXPRESSION

Dominique Joly informe de l'actualité de sa vice-présidence :

- La coordination va se réunir pour un point sur le plan de développement fédéral le week-end du 24 septembre ainsi que la commission twirling ;
- Un bilan avec les organisateurs de manifestations nationales de la saison dernière va être fait afin d'envisager des évolutions, adaptations et améliorations.

2.9.5 ACTIVITES ARTISTIQUES ET CULTURELLES

Pascal Fonteneau informe de l'actualité de sa vice-présidence :

- Le trèfle gardonnais a organisé un « arts en fête » à l'occasion de son centième anniversaire. Cette édition, organisée par Christophe Rougier, a mis en avant le sport et la culture grâce à des concerts, découvertes de pratiques, animations etc ;
- Christophe Rougier travaille à un projet autour de l'hymne olympique ;
- La coordination va se réunir en visioconférence le 15 octobre avec pour ordre du jour le maillage territorial et les olympiades culturelles ;
- Pour la 2^{ème} édition du plan fanfares, 12 associations recevront une aide pour un montant total de 45 000€ ;
- Une association recevra des aides au titre du FEIACA.

Enfin, il indique que la commission nationale musiques a créé une application et demande si elle peut diffuser cette information aux associations. Le comité directeur demande à avoir plus de détails sur cette application pour pouvoir se prononcer.

2.9.6 RECHERCHE, DEVELOPPEMENT ET INNOVATIONS

Chloé Caré indique que la commission nationale Démarche sociétale et environnementale travaillent actuellement à la refonte des outils de communication, de la charte « une charte – un club ».

Le groupe de travail Recherche, développement et innovations va reprendre ses travaux sur l'adhésion à la fédération. Ces travaux seront réamorçés par l'atelier du séminaire de rentrée du comité directeur et élargi par le groupe de travail. Il s'agira de faire des propositions dans lesquelles les dirigeants associatifs puissent y trouver du sens.

2.10 RESSOURCES HUMAINES

Yves Lambert indique que la fédération a des difficultés à recruter un ou une chargé des ressources humaines ; la personne qui devait prendre le poste s'est désistée la veille de son arrivée.

2.11 POINT SUR FORMA'

Guillaume Garreau rappelle que Forma' est désormais également un centre de formation d'apprentis (CFA). En conséquence, des ajustements et modifications devront être apportés dans le traitement comptable de l'institut.

La première action en tant que CFA interviendra en octobre.

Le CQP ALS est à nouveau inscrit au RNCP depuis le 30 juin et les formations vont pouvoir reprendre. Cependant, cet arrêt de 8 mois a engendré des difficultés de trésorerie.

Enfin, Guillaume Garreau informe de l'arrivée d'un alternant pour assister Marion Harambillet sur la communication. Le secteur étant très concurrentiel, il convient de faire une communication importante pour garder sa place.

2.12 DIVERS

Geneviève Manigaud informe qu'elle vient d'être retenue pour participer au « club des 300 femmes dirigeantes » du CNOSF.

La séance est levée à 19h30.

Le présent procès-verbal a été validé le 20 octobre 2022.



Le président général
Christian BABONNEAU



Le secrétaire général
Gérard BRIAUD